
REC tuvo un gran cierre 
de su séptima versión

AYER EN EL PARQUE BICENTENARIO Y EL TEATRO BIOBÍO DEPORTES PÁGS.10-11

Con una gran asistencia de público, concluyó una nueva edición 
del festival. Princesa Alba, Fabiana Cantilo, Javiera Mena y Hot 
Chip fueron de lo más destacado del programa, que nuevamente 
mostró diversidad de intérpretes y estilos en todos sus escenarios. 

Voces femeninas fueron protagonistas de la segunda jornada. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.8-9

CIUDAD PÁG.5

La importancia de la 
química y el buen 
camarín en los 
deportes colectivos

Dirigente del sector Plaza Perú, 
contó parte de su periplo de vida por 
Santiago, Biobío y Bolivia, e insistió 
en la necesidad de contar con una 
ciudadanía más empoderada.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

La voz de Fernando 
Delgado, vecino 
destacado de 
Concepción 2022

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

El sábado se realizó la segunda fecha 
regional de las Ligas Deportivas de 
Educación Superior. Profesores desta-
can que estas instancias locales son 
claves para volver a sentir el deporte y 
mirar lo que se viene el 2023.

La UBB fue sede de 
nuevo encuentro  
de taekwondo a nivel 
universitario

DEPORTES PÁGS. 12-13

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hasta en un 100% 
aumentó la entrega  
de alimentos para 
mascotas a domicilio
Desde los locales señalan que delivery les 
ha permitido aumentar clientela durante la 
pandemia. La comodidad y restricciones 
sanitarias son algunos de los factores que 
gatillaron el incremento.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.6

EDITORIAL: REC: UN EVENTO QUE HAY QUE CUIDAR 

Lunes 7 de noviembre de 2022, Región del Biobío, N°5258, año XV
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TANIA CONCHA 
Consejera Regional PC

El delito y la violencia como fenóme-
nos existentes en toda sociedad moder-
na revisten una enorme complejidad en 
su explicación o intento de análisis. Si 
bien existen ya varias décadas de políti-
cas públicas dirigidas a confrontar estas 
problemáticas, aún la ciudadanía ve con 
ojos incrédulos como cada esfuerzo no 
logra revertir una situación que parece 
desbordada. 

El Gobierno de Gabriel Boric ha toma-
do esta situación en el punto más crítico 
de la historia reciente, la que ha visto 
como la violencia extrema, el uso de ar-
mas de fuego y el crimen organizado 
muestran avances en los distintos terri-
torios, o por lo menos es lo que vemos a 

aterrorizadas por el crimen organizado, 
los ajustes de cuenta entre grupos contra-
rios de los narcos, que viven con el mie-
do que alguna bala loca destruya la vida 
de un ser amado.  

La demanda por el consumo de drogas 
no cede, al contrario día tras día aparecen 
nuevas drogas sintéticas que circulan 
más bien en sectores de mayor poder ad-
quisitivo de la sociedad y en Coronel, 
zona de sacrificio como en tiempos de la 
explotación del carbón el alcoholismo 
era parte de la vida: hoy es la pasta base, 
que destruye a familias completas.  

¿Cuáles son los resultados reales de 
los diversos programas gubernamentales 
en la prevención de drogas?  

¿Qué impacto real han tenido sobre el 
territorio? ¿Cuantas familias han podido 
costear o garantizar un tratamiento efec-
tivo, adecuado para su hijos y hijas? 

Querer combatir al narcotráfico - sin 
considerar que la adicción a las drogas es 
un problema de salud pública - nos deja 
muy mal parado ante la grave situación 
de seguridad pública que vive la ciudada-
nía.  

La inversión pública debe ir dirigida en 
todos sus aspectos (salud, educación, in-
fraestructuras pública, transporte), so-
bre todo ahí donde el narco se siente con 
el derecho de cooptar los sueños de las ni-
ñas, los niños y jóvenes.

gadas al narcotráfico. 
El tráfico de drogas es hoy quizás el 

mayor problema asociado a los delitos 
violentos, con acceso a armas de fuego, 
recursos y a contar con jóvenes que de-
bido a la gran desigualdad no ven otro ca-
mino más que el negocio asociado a la 
droga. 

Pero, ¿Cómo estamos afrontando esto 
como sociedad? ¿Es el constante aumen-
to de las penas y la persecución el único 
camino por delante? ¿Qué estamos ha-
ciendo para abordar al principal objeto 
del narco? Los consumidores.  

Hace más de una década que soy par-
te de las mesas de seguridad pública de 
la Comuna Coronel y en ese andar junto 
a grandes dirigentes, hemos podido cons-
tatar que existe vinculación directa en-
tre la segregación social habitacional y el 
narcotráfico.  

Hace algunos años atrás constatamos 
la entrada del micro tráfico, que al pasar 
del tiempo logra afianzarse como una 
especie reinado en los barrios con mayor 
de densidad habitacional y que en una es-
cala inesperada logro centrar los pilares 
del narcotráfico. Ahí mismo donde hace 
algunos años la lucha era por la casa dig-
na, el sueño de cada familia y las grandes 
expectativas, que se fueron apagando al 
andar.  

Familias, que hoy son atormentadas, 

diario en medios de comunicación y re-
des sociales. 

Esta situación no es casual, las dinámi-
cas de la dura pandemia que a todos y to-
das nos tocó enfrentar, también significa-
ron una importante modificación en la di-
námica delictual, porque algo es 
innegable, durante 2020 y 2021 fueron 
los años donde menos delitos se registra-
ron en Chile, a lo menos en los últimos 20 
años. Con menos personas en las calles, 
más tiempo en casa, gran parte del co-
mercio cerrado, el delito disminuyó en nú-
meros, pero no a si en su intensidad, para 
aquellos que se dedicaban al robo ahora 
les fue más atractivo y rentable el crimen 
organizado, principalmente en tareas li-

Narcotráfico, problema 
de salud pública

ALEX ROJAS  
Prof. de prevención de riesgos USM

En 2015 la ONU designó la fecha 5 
de noviembre como el Día Mundial de 
Concientización sobre los tsunamis, 
como una forma de reconocer la im-
portancia de estar preparados, así 
como de contar con sistemas de aler-
ta que protejan la vida de las personas 
y prevengan los daños que pueden 
causar. Con motivo de esta fecha, es 
necesario explicar por qué se produ-
ce un tsunami y cómo podemos estar 
preparados ante una eventualidad de 
este tipo considerando que vivimos en 
un país altamente sísmico y rodeado 
de costas.  

En términos generales, los tsunamis 
o maremotos, son producidos por te-
rremotos de grado mayores a ocho en 
la escala de Richter. Una forma de esti-
mar si se puede producir un tsunami es 
el no poder mantenerse en pie mientras 
dura el sismo. Como toda emergencia 
es bueno considerar acciones antes, 
durante y después del evento. 

Antes del tsunami: 
Las personas que viajen, trabajen o 

vivan en zonas costeras, deben deter-
minar si se está en una “zona inunda-
ble”, para ello se pueden consultar las 

timen conveniente, se puede hacer el 
regreso a los hogares, manteniéndo-
se atento a las informaciones que los 
organismos de emergencia puedan 
emitir. 

Es importante contar con un buen 
sistema de alerta a nivel nacional que 
otorgue credibilidad en la población 
para que se no repitan situaciones la-
mentables como las ocurridas tras el te-
rremoto de 2010 en diversas zonas cos-
teras del país y que dejó varias pérdidas 
de vidas humanas.

cartas de inundación del SHOA ade-
más de identificar la señalética de vía de 
evacuación por tsunami y los puntos de 
encuentro (áreas de seguridad). 

Enseñarles a los niños que el nuestro 
en un país sísmico, lo que implica la 
posibilidad real de que un terremoto de 
gran magnitud pueda generar un tsuna-
mi, por lo que es muy importante con-
tar con un plan de emergencia familiar, 
conocer las rutas de evacuación y man-
tener preparado un kit de emergencia.  

Las empresas próximas a la costa de-
ben contar con un plan de evacuación 
y practicarlo permanentemente. 

Durante el tsunami: 
En caso de producirse un tsunami, la 

ciudadanía deberá sumarse al plan de 
evacuación dictaminado por las auto-
ridades cuando éstas den la orden de 
evacuar, dirigiéndose lo más rápido que 
puedan hacia los puntos de encuentro 
(cota 30 metros) y en lo posible junto 
con sus mascotas. 

Para las personas que viven en edifi-
cios, deben, al igual que los demás, di-
rigirse, por las rutas de evacuación, ha-
cia las zonas de seguridad. De no poder 
hacerlo, deberán realizar una “evacua-

ción vertical”, es decir, dirigirse hacia las 
zonas más altas de su edificio. Pero siem-
pre debe priorizarse la primera opción, 
ya que es imposible determinar si el in-
mueble podrá o no colapsar después de 
que las olas lo golpeen. 

Se debe tener en cuenta que el mar 
avanzará rápidamente a través de este-
ros o ríos, por lo que es de gran impor-
tancia alejarse de desembocaduras y de 
las riberas de estos cursos de agua.  

Después del Tsunami. 
Solo cuando las autoridades lo es-

Tsunamis: antes,  
durante y después

El primer fin de se-

mana de noviembre, se 

vivió lleno de música 

en Concepción. El Rock 

en Conce (#REC2022) 

marcó dos jornadas re-

pletas de artistas que 

presentaron su talento 

para las miles de perso-

nas que se congregaron 

durante el festival gra-

tuito. 

Los asistentes, en sus 

redes sociales, agrade-

cieron el retorno y orga-

nización del evento, el 

cual destaca como uno 

de los pilares que forta-

lecen la cultura e iden-

tidad de la ciudad de 

Concepción, como la 

cuna del rock. 

 

Rock en Conce 

@RockEnConce 

¿Cuál es tu artista im-

perdible del 

#REC2022? 

El Festival REC es im-

pulsado y financiado 

por el 

@gorebiobio y produci-

do por  @teatrobiobio 

 

Gobierno Regional del 

Biobío 

@gorebiobio 

¡Vibramos con el regre-

so del @RockEnConce! 

#REC2022 

 

Diego Lira Munizaga 

@ElDieGoLiRa 

Toda una semana de 

cobertura de @recpro-

conce y @rockenconce 

junto a la mejor com-

pañera. Te amo @pa-

saporte.depajaro 

#iguannaenlaruta 

#waliguanna #rocken-

conce #rec2022 #igua-

nnarock #iguannarec 

en Parque Bicentena-

rio 

 

Patipelao Cruzado 

del 38% 

@Raulroblesavila 

#REC2022 conce queri-

do!!!!

#FUE TENDENCIA

DDiario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Lunes 7 de noviembre de 2022 3

EDITORIAL

L
uego de terminar su presentación, Fernando 

Ruiz , vocalista de Catupecu Machu, destacó que 

nunca imaginó lo grande que era el REC. En sus 

palabras, también recalcó que no es común que 

se den este tipo de instancias fuera de las capitales, y so-

bre todo con un carácter gratuito. 

La presentación de Hot Chip cerró anoche la séptima 

edición del evento, que en sus dos jornadas congregó a 

más de 150 mil. Por primera vez en su historia, contó con 

cuatro escenarios (dos en el Parque Bicentenario, uno 

en la explanada del Teatro Biobío y el último el de la sala 

principal del recinto), en un cartel con 46 cantantes y 

bandas.  

Sin dudas que el añadir dos espacios en el Teatro Bio-

bío le dio un mayor potencial al evento, y sobre todo la 

posibilidad de que más exponentes locales mostraran su 

trabajo. Además, también permitió generar una positi-

va dispersión del público, pues muchos transitaron en-

tre este lugar y el Parque Bicentenario. 

Además, previo al festival se realizó la primera edición 

de REC PRO. Un evento de alta envergadura en lo que se 

refiere a la industria musical, con paneles de conversa-

ción de distintos temas que contaron con una gran par-

ticipación en cada jornada. Una instancia que debería 

repetirse, pues sin dudas permite aprovechar el contex-

to que se vive en torno a la cita principal. 

REC: un evento que hay que cuidar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cargos tecnológicos 

  
Señora Directora: 

La escasez de talento humano en 
tecnología genera preocupación a nivel 
general. Sin embargo, el primer paso 
para enfrentar este fenómeno es tener 
un diagnóstico acertado de qué falta, y 
en qué áreas. 

Una investigación realizada a más de 
40 mil reclutadores de todo el mundo, 
reveló que el cargo de Gestor de Pro-
yectos TI es el puesto cuya vacante será 
más difícil de ocupar en los próximos 
meses, con un 22% de preferencias; se-
guido por Analista de Cifrado, Desarro-
lladores de Software y Especialistas en 
IA, con 20%. 

Otros cargos en similar condición se-
rán los de Especialistas en Marketing, 
en Cloud Computing, Transformación 
Digital, Realidad Virtual y Aumentada, 
así como Internet de las Cosas. 

Frente a esta creciente escasez de ta-
lento calificado, muchas organizacio-
nes incluso están dispuestas a externa-
lizar las áreas y especialidades más de-
mandadas. 

La revolución tecnológica posterior 
a la pandemia ya comenzó, y si bien el 
escenario es desafiante, también repre-
senta una oportunidad para expertos 
que ya se encuentran en el área, para di-
versificar sus especialidades y ajustar-

las a alguno de estos empleos que ve-
rán una mayor falta de talento. De igual 
manera para las empresas, que tienen 
el reto de capacitar a sus equipos en las 
habilidades técnicas y blandas claves 
para el futuro. 

 
Jorge Gamero 

 

Día de la Antártica chilena 

  
Señora Directora: 

El 6 de noviembre se conmemora el 
día de la Antártica chilena para recor-
dar el momento de 1940, en que el pre-
sidente Pedro Aguirre Cerda firma el 
decreto con los límites del territorio 
que se reclama como propio y que con-
tienen 1.250.000km2, algo menos que 
el doble del territorio continental. 

Hoy, ese continente está neutraliza-
do en términos del ejercicio de la sobe-
ranía por el Tratado Antártico firmado 
en 1959 y por otra importante cantidad 
de acuerdos referidos principalmente a 
cuestiones medioambientales, que 
buscan la protección de la flora y fauna 
del territorio y fundamentalmente del 
recurso agua. 

Chile es el país más cercano al terri-
torio antártico y desde siempre ha 
mantenido una cercanía con ese espa-
cio geográfico a través de sus capacida-
des militares y científicas que han desa-

rrollado una posición relevante en la 
Tierra de O”Higgins, que lleva ese nom-
bre por la visión del Padre de la Patria al 
respecto. Luego, en 1843 se toma pose-
sión del Estrecho de Magallanes, y em-
pieza la vida en Punta Arenas que mar-
ca hitos referidos a la Antártica como la 
hazaña del Piloto Pardo que en la Yel-
cho establece la presencia de Chile res-
catando a una expedición inglesa y lue-
go, la visión geopolítica del General Ra-
món Cañas Montalva y su gran 
producción literaria respecto del terri-
torio antártico y el Pacífico sur. 

Hoy, aprovechando esta fecha con-
memorativa, el Estado de Chile debería 
tener en una primera prioridad el desa-
rrollar una aún más robusta política 
antártica basada en la creación de ba-
ses de sostenimiento y apoyo logístico 
en Punta Arenas para nuestros propios 
operadores antárticos civiles y Fuerzas 
Armadas, ampliar la presencia en nues-
tras bases y renovar la visión geopolíti-
ca respecto de cuál es la importancia 
de ese territorio y cuáles son nuestros 
intereses en la Antártica. El descuido a 
veces es un mal compañero cuando la 
diplomacia exige antecedentes y en ese 
territorio se viene pronto el diseño de la 
plataforma continental y la posible 
apertura del Tratado Antártico. 

 
Jorge Sanz Jofré 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

A lo largo de los dos días de esta séptima edición, más 

allá de la calidad musical de los espectáculos, donde el 

análisis puede tener interpretaciones subjetivas, lo cier-

to es que resulta muy grato ver cómo un evento tan ma-

sivo puede desarrollarse, en general, sin mayores inciden-

tes y con un respeto por el entorno y la convivencia de 

casi todos los asistentes. Además, buena parte de la 

asistencia son familias, lo que también le da un ingredien-

te especial al festival. 

Aunque siempre surgen voces que cuestionan la inver-

sión que implica un evento de esta envergadura o los 

nombres elegidos en el lineup, lo cierto es que contar con 

el REC es un lujo para la Región. Un festival gratuito con 

este nivel de masividad, con la talla de los artistas que 

han venido a lo largo de su historia, con la chance que 

le entrega a los exponentes locales de presentarse en un 

escenario de gran alcance, sin dudas que es un privile-

gio. Por eso mismo, cuidarlo y que siga prosperando en 

el tiempo es tarea de todos. 

Para la gran cantidad de gente 

que se reúne, el festival siempre se 

desarrolla sin incidentes y con un 

respeto por el entorno de casi 

todos los asistentes. 

¡
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“Nosotros siempre tenemos esperanza, a 
pesar de los 50 años que han pasado, nunca 
hemos perdido la esperanza de encontrar a 
nuestros familiares”.  
Ester Araneda, Agrupación Detenidos Desaparecidos.

“Las Fuerzas Armadas tienen que 
volver a plantearse si son capaces o 
no de romper ese círculo de silencio 
que tienen”. 
María Candelaria Acevado, Diputada

Familiares de DD.DD analizan 
nuevo plan nacional de búsqueda

ACTIVIDAD SE REALIZÓ EN LA BIBLIOTECA MUNICIPAL

Una jornada de análisis y reflexión 
realizaron representantes de las agru-
paciones de familiares de detenidos 
desaparecidos de la región, para tener 
una postura común y realizar las ob-
servaciones y consultas al Plan Nacio-
nal de Búsqueda que el gobierno, a 
través del propio presidente Gabriel 
Boric, comprometió cuando era can-
didato. 

Este plan fue presentado el pasado 
21 de septiembre y se hizo llegar a las 
distintas agrupaciones, en las últi-
mas semanas para que pudiera cono-
cerlo y realizar los alcances que esti-
maran pertinentes, previo a su imple-
mentación, teniendo en el horizonte 
que el próximo año se cumplen 50 
años del golpe de Estado.  

La actividad se realizó en la Bi-
blioteca Municipal de Concepción y 
en ella Ester Araneda, representan-
te de la Agrupación de Concepción, 
que tuvo a su cargo la organización 
del encuentro,  sostuvo que aunque 
no es el primer plan de búsqueda 
que se implementa desde 1990 a la 
fecha, sí reconocen el compromiso 
del actual gobierno con los detenidos 
desaparecidos. 

“Nosotros siempre tenemos espe-
ranza, siempre, a pesar de los 50 años 
que han pasado, nunca hemos perdi-
do la esperanza de encontrar a nues-
tros familiares. Nosotros pensamos 
que no los vamos a encontrar a todos, 
eso lo tenemos claro, por el tiempo 
transcurrido, a muchos los tiraron al 
mar, no sabemos quiénes, cuántos, 
muchos están enterrados en fosas 
clandestinas, que tampoco sabemos, 
porque aquí hay un pacto de silencio 
muy grande, que nos lleva a no saber 
donde están nuestros familiares”, ex-
plicó Araneda  

 
Apoyo 

En este encuentro también parti-
cipó la diputada María Candelaria 
Acevedo (PC) quien junto a su herma-
no Galo fueron detenidos en 1983 
por agentes de la CNI y que llevo a su 
padre Sebastián a inmolarse frente a 
la catedral de Concepción como ges-
to desesperado por conocer de su pa-
radero. 

Por ello, en torno a este nuevo plan 
de búsqueda que impulsa el gobier-
no, la congresista aseveró que es hora 
nuevamente que se todos los secto-
res se involucren en esta tarea, en es-
pecial las instituciones que ejercieron 
el poder en ese periodo. 

“Creo que las Fuerzas Armadas tie-
nen que volver a plantearse si son ca-
paces o no de romper ese círculo de 
silencio que tienen, porque ellos son 
los responsables y tienen la mayor 

La próxima semana se realizaría 
una encuentro para seguir conver-
sando de este plan y de las observa-
ciones y dudas que existen, en esta ac-
tividad participará la subsecretaria de 
Derechos Humanos Haydee Obe-
rreurer, quien ha estado en activida-
des similares en distintas regiones 
del país, como parte de las acciones 
que el propio plan compromete y que 
la participación y escucha de las agru-
paciones y sus familiares.

Las agrupaciones que existen a nivel regional se reunieron en Concepción para 
revisar en detalle los alcances de la iniciativa.

tificar restos, a través del análisis de 
osamentas relacionadas con las cau-
sas por violación a los derechos hu-
manos que llevan las y los ministros 
en visita a lo largo del país. 

Así, fue Daniela Fernandoy, perito 
de la unidad de Antropología e Iden-
tificación Forense del SML de Con-
cepción y Marisol Intriago, encarga-
da de la Unidad Especial de Identifi-
cación Forense, actual unidad de 
Derechos Humanos del SML que vino 
desde Santiago a exponer. 

“Vinimos a comentar a las agru-
paciones el papel que juega el Ser-

vicio Médico Legal en la búsqueda, 
recuperación e Identificación de 
personas detenidas desaparecidas 
en la dictadura cívico-militar” seña-
ló Fernandoy. 

La antropóloga agregó que esta es 
“una labor que no parado desde los 
años noventa hasta la fecha”.      

Tras la exposición del SML las repre-
sentantes de las agrupaciones conti-
nuaron con su trabajo interno de 
modo de poder analizar en profundi-
dad y de manera conjunta el docu-
mento donde se establecen las bases 
y alcance del nuevo plan de búsqueda.  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrascoo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTER 

ARANEDA e 
Hilda Espinoza 
buscan hace 45 

años a sus 
esposos, ambos 

detenidos 
desaparecidos.

cantidad de información con respec-
to a los detenidos desaparecidos, de 
sus paraderos. Entonces no es solo la 
búsqueda de los familiares sino de la 
sociedad completa”, aseveró la par-
lamentaria.  

 
SML 

Aprovechando la participación de 
representantes de distintas agrupa-
ciones a nivel regional, se invitó, a tra-
vés del ministerio de Justicia, al Ser-
vicio Médico Legal (SML) para que 
expusiera sobre el trabajo que reali-
zan en la actualidad para poder iden-
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“Hay que unir a los chilenos para  
entregar un país en mejores 
condiciones a los que vienen”

FERNANDO DELGADO, VECINO DESTACADO DE CONCEPCIÓN 2022: 

Fernando Delgado, actual dirigente 
vecinal del sector Plaza Perú, llegó a 
Concepción, proveniente de Santia-
go, a fines de la década del ‘60 y tras un 
breve paso por Bolivia, se instaló defi-
nitivamente en la capital regional. 

“Muchas veces estamos acostum-
brados a mirar como nuestras autori-
dades definen las cosas y las organizan, 
creo que llegó el momento de dejar de 
ser espectadores y empezar a ser par-
te participativa firme de estas acciones 
que nos van a permitir solucionar los 
problemas y finalmente aportar a la so-
ciedad”, dijo el pasado viernes 22 de oc-
tubre, cuando recibió la Medalla al 
Mérito Pencopolitano “René Louvel 
Bert”, como Vecino Destacado de Con-
cepción 2022. 

Transcurridas dos semanas, este di-
rigente que sigue luchando contra la 
instalación de edificios en el centro 
penquista, el más reciente que se em-
plazará en O’Higgins con Paicaví, refle-
xiona sobre la entrega del reconoci-
miento y la voz que tiene alzar la ciu-
dadanía. 

“El premio es el resultado de un con-
junto de esfuerzos de mucha gente. 
Mi familia y mi Junta de Vecinos son 
parte de ello”, comentó. 

- Cuénteme un poco de su histo-

ria en Concepción, ¿cuándo par-

te? Es decir, ¿nació acá o llegó des-

de otra ciudad? ¿Siempre vivió en el 

sector de la Plaza Perú? 

- Soy de Santiago y me vine a estu-
diar a la Universidad de Concepción 
(UdeC) en el año 1969. Víví tres años en 
Los Ángeles y estudié Topografía. Ter-
miné me vine a trabajar y estudiar In-
geniería Civil en Concepción. No ter-
miné y fui a Bolivia por cinco años. 
Volví el año 1981. Viví en San Pedro de 
la Paz unos 10 años y luego me vine al 
centro de Concepción. 

- Estuvo cino años en Bolivia. 

¿Cómo llegó ahí y que hizo duran-

te esos años? 

- En Bolivia trabajé en un aeropuer-
to en plena selva y seguí estudiando en 
la Universidad de San Andrés. No ter-
miné Ingeniería y me casé. Tengo dos 
hijos bolivianos y dos chilenos. Una 
hija y tres hijos, para ser preciso. 

- ¿Cómo ve a Concepción hoy? 

¿Qué le gusta y qué le gustaría cam-

biar? 

- Siempre me ha gustado Concep-
ción, ya que tiene de todo en una me-
nor proporción que Santiago. La par-
te cultural, que siempre fue fuerte y que 
se había perdido, hoy está renaciendo. 
El trabajo vecinal, de una Junta de Ve-
cinos bastante nueva, es una gran mo-
tivación. Hay un amplio abanico de 
posibilidades y de oportunidades. Es-
tamos volviendo a hacer que la gente 

El dirigente del sector Plaza Perú, contó parte de su periplo 
de vida por Santiago, Biobío y Bolivia, al tiempo que insistió 
en la necesidad de contar con una ciudadanía más 
empoderada.

CREDITO FOTO

participe. 
- A propósito, actualmente uste-

des, en Plaza Perú, están en una lu-

cha en contra de las edificaciones 

en altura. Primero, ¿cuánto ha cam-

biado la calidad de vida de los veci-

nos por este tema? Y segundo, ¿cuá-

les son los cuestionamientos que 

tienen con los nuevos proyectos? 

- Los edificios de altura son un gra-
ve problema. En Concepción, ciudad 
húmeda, el sol es fundamental y los co-
nos de sombra que genera en las per-
sonas que quedan viviendo al lado, 
produce líos. Aparte de la congestión 
de vehículos y los alcantarillados vie-
jos rebalsados. Aparte y sobre todo la 
construcción, genera problemas de 
ruidos, polución, ratones, quiebres de 
muros y pisos de los vecinos y una baja 
de precios en las propiedades del ve-
cindario. 

- ¿Qué le pide a las autoridades en 

ese sentido, se lo pregunto porque 

pese a la modificación del plan re-

gulador, seguimos viendo nuevas 

construcciones en altura? 

- Sabemos que nuestras autorida-
des están amarradas de manos, aun-
que siempre echo de menos que sean 
más osados. Hoy creo, eso sí, que ne-
cesitamos una sociedad más partici-
pativa. Hemos dejado que nos go-
biernen sin preocuparnos y ahora 
alegamos porque las cosas están mal. 
Nuestros representantes nunca nos 
preguntan y hacen lo que les parece. 
Las sociedades participativas son 
más responsables y más sanas. Nos 
llegó la hora. 

-¿Cómo vislumbra su vida, los 

próximos años en Concepción, 

cómo se lo imagina o cómo le gus-

taría que fuera? 

- Me siento con una responsabilidad 
con los vecinos y vecinas y seré siem-
pre un dirigente social. Creo que hay 
que unir a los chilenos para poder en-
tregar un país en mejores condicio-
nes a los que vienen.  Tenemos todo 
para salir adelante, pero tenemos que 
organizarnos.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“En Bolivia trabajé en un 
aeropuerto en plena selva y 
seguí estudiando en la 
Universidad de San Andrés”.

“Hay un amplio abanico de 
posibilidades y de 
oportunidades. Estamos 
volviendo a hacer que la 
gente participe”.

“Me siento con una 
responsabilidad con los 
vecinos y vecinas y seré 
siempre un dirigente social”. 
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DURANTE TODA LA PANDEMIA 

“Es una medida que preferimos 
porque nos permite comprara ali-
mento para nuestro gato en mayo-
res cantidades y así podemos asegu-
rarnos. También nos da la posibili-
dad de comprarle artículos y 
accesorios”, sostuvo, Antonio Na-
varrete, dueño de una mascota y 
que durante el 2020 comenzó a pre-
ferir el delivery de alimentos para su 
gato. 

Hasta en un 100% creció la venta 
de alimentos para mascotas a domi-
cilio durante la pandemia en el Gran 
Concepción. Perros y gatos son los 
animales que más copan este mer-
cado.  

El confinamiento, restricciones 
sanitarias y la intención de entregar 
una comodidad a sus clientes son 
los factores que generaron el consi-
derable aumento de la venta de co-
mida para mascotas a través de de-
liverys. 

“Las entregas a domicilio las em-
pezamos a implementar en el 2016 
pero a muy baja escala. Con la pan-
demia incrementó mucho la de-
manda de este tipo de servicio, casi 
en un 50%. Sin duda las restriccio-
nes sanitarias ayudaron para que se 
creara este fenómeno al momento 
de comprar comida para animales. 
Hay que señalar que solo trabajába-
mos con productos para perros y 
gatos, porque son los más popula-
res y eso nos sale más conveniente”, 
sostuvo Patricio Alarcón, vendedor 
de la tienda “Guau Delivery”, que 
atiende en distintas comunas del 
Gran Concepción. 

Asimismo, Alarcón especificó 
que, respecto de los precios, “las ta-
rifas y valores también van depen-
diendo de la ubicación que tenga la 
casa del cliente que está compran-
do”. 

Por su parte, Francisca Contreras, 
dueña de la tienda de mascotas En-
tre Salchis, sostuvo que la opción de 
las entregas a domicilio atrajo a más 
clientes. 

“Queríamos ampliar nuestra va-
riedad de clientes , con eso, entregar 
la mayor comodidad posible para 
que nos prefirieran. Con eso des-
pués nos expandimos aún más en 
este ámbito y comenzamos a ven-
der alimentos a través de algunas 
aplicaciones de reparto. Esto último 
también nos ayudó para poder 
abarcar de mejor forma el centro de 
Concepción”, señaló Contreras. 

Asimismo, la dueña del local agre-
gó que, a pesar que el servicio de en-
trega tiene un costo adicional, se 
ha mantenido el sistema sin las res-
tricciones sanitarias. 

Hasta en un 100% 
aumentó la entrega  
de alimentos para 
mascotas a domicilio

“A las personas no les molesta pa-
gar el cargo extra que se podía co-
brar por realizar un delivery. Mu-
chas personas sostienen que vale la 
pena al momento de cobrar. Otra 
cosa interesante que vemos ahora 
es que las entregas a domicilio sólo 
se realiza, en su mayoría, en los días 
que llueve y en los fines de semana”, 
añadió Contreras. 

Respecto del auge que ha toma-
do el servicio, Francisca dijo que 

“las entregas aumentaron hasta en 
un 60% en los momentos más críti-
cos de la pandemia, principalmen-
te en el 2021, porque la gente no 
quería salir por todas la medidas sa-
nitarias. En aquel entonces se rea-
lizaban envíos a lugares muy lejanos 
desde nuestra tienda. No obstante, 
este año ya se ha comenzado a nor-
malizar la situación” 

Camila Neira es administradora 
del local “Mascota Feliz” de Con-

Desde los locales señalan que delivery les ha permitido 
aumentar clientela. La comodidad y restricciones sanitarias 
son algunos de los factores que gatillaron el incremento.

cepción y, en comparación a los 
otros casos, también ha registrado 
un notable aumento en la deman-
da de repartos. 

“La demanda del delivery de 
nuestros productos, durante la pan-
demia, creció el doble y se ha man-
tenido. Si antes hacíamos 7 entregas 
a domicilio, ahora hacemos 14 o 15 
repartos”, comentó Neira. 

No obstante, la administradora 
aclaró que la implementación de 
las entregas a domicilio surgió como 
una necesidad. “Nosotros teníamos 
tres locales y con la pandemia tuvi-
mos que cerrar uno porque no tenía 
buenas ventas en comparación a 
los otros. La decisión y análisis, en 
ese momento, fue si tenemos un de-
livery en lugar de un tercer local va-
mos a retener mayor dinero y meno-
res gastos. En definitiva, por la pan-
demia empezamos con la entrega 
de alimentos a domicilio, porque 
las personas no estaban saliendo 
de sus casas”, contó Camila Neira. 

La encargada del local para mas-
cotas también señaló que no co-
bran por el servicio. “Nosotros no 
cobramos delivery, sólo lo hacemos 
cuando son lugares muy retirados. 
Vendemos a granel en nuestro local 
de Concepción, pero los repartos 
permiten que las personas se pue-
dan llevar sacos de comidas a un 
mejor precio”, cerró Neira.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

60% habrían aumentado las entregas en los 
momentos más críticos de la pandemia,  
principalmente en el 2021. 
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PARA EVALUAR OPORTUNIDADES EN EL ÁMBITO DE DESARROLLOS DEL HIDRÓGENO VERDE

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a lo informado por 
ProChile una delegación público-
privada, con representantes de 16 
empresas neerlandesas, incluyendo 
a los puertos de Rotterdam y Áms-
terdam, además del sector público 
visitarán Biobío con el objetivo de 
evaluar oportunidades en Hidróge-
no Verde. 

El arribo está programado este 8 
de noviembre a la Región del Bio-
bío, donde se reunirán con autori-
dades regionales y visitarán insta-
laciones industriales, portuarias y 
de la Universidad de Concepción. 

La actividad es organizada por la 
Agencia Neerlandesa para el Em-
prendimiento (RVO) y la Embajada 
del Reino de Países Bajos en Chile, 
en estrecha colaboración del Minis-
terio de Energía de Chile y ProChi-
le, incluyendo sus oficinas en Bio-
bío y en Países Bajos, y del Gobier-
no Regional de Biobío. 

Osvaldo Marinao, director regio-
nal de ProChile en Biobío, valoró 
esta visita como “una gran oportu-
nidad para desarrollar la industria 
del hidrógeno verde en nuestra re-
gión, para lo cual la experiencia de 
Europa resulta de gran relevancia 
en este proceso, que será comple-
jo y desafiante para el sector empre-
sarial y público chilenos”. 

Carmen Gonsalves, embajadora 

Delegación de Países Bajos 
llega a la Región del Biobío 
Experiencia de Europa resultaría de gran relevancia en los procesos a desarrollar 
en la Región. El viejo continente necesitará cerca de 20 millones de toneladas de 
hidrógeno para el 2030 donde empresas y puertos neerlandeses serían claves.

: 

del Reino de los Países Bajos en 
Chile, señaló que “los Países Bajos 
con su foco en la innovación quie-
ren ser pionero en la transición 
energética y un actor clave en la es-
trategia del hidrógeno verde en Eu-
ropa. Este continente necesitará 
cerca de 20 millones de toneladas 

Semana de la madera recibió más de 15 mil personas

Uno de los objetivos de la Sema-
na de la Madera 2022, es acercar a 
la comunidad la importancia de 
los bosques y el mundo de la made-
ra. Propósito que se logró con cre-
ces dada la elevada participación 
tanto presencial como online, se-
gún la gerente Comercial y de Ope-
raciones de Corma, Carolina Hur-
tado. 

También se presentaron más de 
240 proyectos de treinta universi-
dades y centros de investigación 
nacionales y extranjeros en el par-
que Bicentenario de Santiago.   

Según lo informado desde la Cor-
poración Chilena de la Madera, 
Corma más de 15 mil personas se 
dieron cita en la Semana de la Ma-
dera 2022. 

En la instancia se conocieron los 
últimos adelantos en materia de 
construcción sustentable en ma-
dera, la exhibición de modernas vi-
viendas de ese material hechas en 
Chile que el público pudo visitar y 
recorrer, además de seminarios, 
charlas técnicas sobre arquitectu-
ra, diseño, ingeniería e innovación 
y la realización de talleres prácticos, 

FOTO: CORMA.

Ipsos: Prefieren 
que 6% adicional 
vaya a la cuenta 
individual 

De acuerdo con una encuesta 
realizada por Ipsos, 7 de cada 
10 chilenos prefieren que el 6% 
adicional de cotización previ-
sional se destine a la cuenta in-
dividual. 

La consulta reveló que el 59% 
de los chilenos prefiere un siste-
ma donde la totalidad de las co-
tizaciones vayan a una cuenta 
individual, mientras que un 26% 
optaría por un sistema mixto, 
donde la mitad vaya a una cuen-
ta individual y la otra mitad a un 
fondo colectivo. Solo un 7% se in-
clinó por un sistema donde la to-
talidad de las cotizaciones vayan 
a un fondo colectivo. 

“Aun cuando hay un impor-
tante consenso de que el sistema 
de pensiones debe mejorarse en 
el país en general y que es nece-
sario aumentar la Pensión Ga-
rantizada Universal en particu-
lar, las personas no son partida-
rias de medidas solidarias.Se 
instaló fuertemente la idea de la 
propiedad de los fondos previ-
sionales, lo que da muy poca ca-
bida a considerar alternativas”, 
afirmó Alejandra Ojeda, geren-
ta de Estudios Públicos de Ipsos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de hidrógeno para el 2030. Países 
Bajos tiene los puertos para la im-
portación de hidrógeno verde y una 
de las más sofisticadas infraestruc-
turas energéticas para distribuirlo.

Se presentaron más de 
240 proyectos
de treinta universidades y centros de 
investigación nacionales y extranjeros. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Cultura& 
Espectáculos

8

Fabiana Cantilo, Javiera Mena y Princesa Alba  
fueron algunas de las protagonistas, en una  

jornada que también tuvo a Hot Chip, Fiskales  
Ad- Hok y Chancho en Piedra. Más allá de la  
alta convocatoria en el Parque Bicentenario,  

también hubo interés en el programa que se llevó  
a cabo en el Teatro Biobío. 

AYER FINALIZÓ LA SÉPTIMA EDICIÓN DEL REC

Un cierre con gran público, 
diversidad de sonidos y alta 

presencia femenina

FOTOS. ISIDORO VALENZUELA M.

FABIANA CANTILO Y 

HOT CHIP fueron los 
últimos artistas 
internacionales que se 
presentaron en el evento. 

Durante su show, 
Fiskales Ad-Hok recordó 
al Pogo, líder de Los 
Peores de Chile que 
falleció hace un tiempo. 

Chancho en Piedra y Javiera 
Mena tributaron a artistas que 
partieron: Cristian Cuturrufo, 
Zalo Reyes, Diego Herrera y 
Patricio Manns.

Si bien el inicio del 
programa tuvo algunos 
retrasos, el horario se fue 
ajustando con el correr de la 
jornada. 
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Incluyó el cartel de esta 
edición del festival, que se 
presentaron en cuatro 
escenarios. 

Artistas
46

Un gran cierre tuvo la séptima edi-
ción del REC, que se llevó a cabo 
ayer en el Parque Bicentenario y el 
Teatro Biobío. 

A diferencia de lo que pasó en la 
primera jornada, el programa ayer 
comenzó con retraso. Por ejemplo, 
Fiskales Ad- Hok partió cerca de me-
dia hora después de los programado, 
en un show donde recordaron a Pogo, 
vocalista de Los Peores de Chile falle-
cido hace poco. “Debe estar rabian-
do en algún lugar por ahí”, señalaron. 

Princesa Alba fue otro de los nú-
meros que “prendió” a los asistentes, 
en una presentación con un gran 
marco de público, el que fue muy fa-
miliar. En la sala del Teatro, uno de los 
que causó gran interés fue Tikitiklip, 
que llenó el espacio principalmente 
con familias, tal como el sábado con 
Tetite Tutate. A continuación estuvie-
ron La Ciscu Margaret, Nadrxn y 
Yorka, mientras en la explanada el 
programa tuvo a La Rox, Yajaira, Pe-
rrosky y Javi Sánchez, entre otros. 

En el escenario del Parque, con la 
presentación de Ases Falsos se ajus-
tó el horario a lo establecido, e inclu-
so su show terminó minutos antes de 
lo programado. Luego, fue el turno de 
Fabiana Cantilo, que incluyó en su re-
pertorio dos temas de Charly García, 
y de Chancho en Piedra, que llenó de 
funk el escenario. El grupo, junto a Ja-
viera Mena -se presentó a continua-
ción- mostraron un in memorian de 
Cristian Cuturrufo, Zalo Reyes, Patri-

R. Cárcamo y M. Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS:  ISIDORO VALENZUELA M.

PRINCESA ALBA realizó 
uno de los shows más 

dinámicos de la jornada 
de ayer. 

cio Manns y Diego Herrera, figuras 
de la música nacional y regional que 
partieron en el último tiempo. 

Hot Chip fue el encargado de ter-
minar la jornada, y tras superar un 
problema técnico que retrasó su 
presentación brindó un espectácu-
lo lleno de color y ritmo, que puso el 
broche de oro a esta séptima edi-
ción. Francisca Peró, directora eje-
cutiva del Teatro Biobío, hizo un ba-
lance del evento y aseguró que “es 
muy positivo. Hemos tenido más de 
200 mil personas, con un público 
que se fue renovando durante la jor-
nada en el Parque y también en la 
sala principal y la explanada del Tea-
tro. Los asistentes se han respetado 
entre ellos, con un gran comporta-
miento. Además, las personas en si-
tuación de discapacidad estuvieron 
en primera fila y pudieron disfrutar 
del espectáculo de la mejor forma. 

FISKALES AD-HOK 

llenó el escenario con la 
fuerza de su punk, en 
una de las primeras 
presentaciones.

TIKITIKLIP fue el espectáculo 
familiar en la jornada de ayer. 
Congregó a muchas familias en 
la sala principal del Teatro. 
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ReportajeTD

¿ES CLAVE PARA LOGRAR ÉXITOS? 

A
 inicios de la década del 
2000, Los Angeles Lakers 
dominó buena parte de la 
NBA, en una hegemonía 
cimentada en dos figuras: 

Shaquille O’Neal y Kobe Bryant. Dos 
tipos que dentro de la cancha tenían 
un poderío tremendo, al punto de ser 
considerados uno de los mejores dúos 
en la historia de este deporte. Sin em-
bargo, fuera del parquet no se llevaban 
bien y tuvieron conflictos que, inclu-
so, casi terminaron en golpes.  

A nivel nacional, sin dudas que dos de 
los mejores jugadores en la historia del 
fútbol chileno son Iván Zamorano y 
Marcelo Salas. Referentes absolutos de 
la selección que clasificó al Mundial de 
Francia 1998, dentro del campo se com-
plementaban de gran forma, pero fuera 
de él su relación no era de las mejores.  

Dos ejemplos de que, más allá de la 
convivencia interna, es posible ganar 
aunque se presenten este tipo de con-
flictos. ¿Qué tan relevante es este as-
pecto para desarrollar un buen traba-
jo y conseguir los objetivos trazados? 
¿Es posible que existan problemas en-
tre algunos nombres y aun así lograr 
que eso “no entre a la cancha” e influ-
ya en el rendimiento deportivo? 

 
Un contexto general 

Raúl Umaña, entrenador de balon-
mano, comentó que “es súper relevan-
te el tema de la convivencia grupal. Por 
ejemplo, a niveles muy conocidos 

El factor 
“química”: 
qué tan 
importante 
es el buen 
camarín en 
los deportes 
colectivos 

la hora de generar lazos de confianza, 
pero también para conocer algunos as-
pectos que a veces pasan desapercibi-
dos en la competencia. Estos tienen 
que ver con entender cuáles son las as-
piraciones individuales y grupales que 
los unen como equipo. Hay deportis-
tas de alto rendimiento que sus aspi-
raciones, más que ganar competen-
cias, son sentirse parte de un conglo-
merado sabiendo su rol”.  

Además, indicó que “sin dudas, la 
construcción de un grupo exitoso de-
pende mucho de un trabajo invisible 
que significa juntarse cada cierto tiem-
po, conocer la parte humana y social, 
incluso la intimidad de las personas 

Es lógico que en grupos grandes no todos sean amigos, y 
existan diferencias incluso en planteles que ganan títulos 
con regularidad. ¿Qué tan relevante es este aspecto para 
desarrollar un buen trabajo y conseguir los objetivos 
trazados? ¿Es posible que existan conflictos o problemas 
entre algunos nombres y aun así lograr que eso “no entre a 
la cancha”? Voces de distintas épocas y áreas del deporte 
responden estas interrogantes.

con las que comparten camiseta. Es 
una comunicación intrínseca que raya 
en la mancomunión y va de la mano de 
cosas simples como una comida o una 
reunión fuera del área de la competen-
cia. Justamente eso lo promueven 
eventos como el torneo de mayores 
que se está jugando en Concepción, 
donde nos conocemos prácticamente 
todos”. 

 
Rol del entrenador 

En grupos grandes, sin dudas la figu-
ra del técnico es crucial para llevar de 
la mejor manera las relacionaes inter-
nas. Guillermo Jiménez, jefe técnico 
del club Murano Concepción de vólei-

como el fútbol, Colo Colo hace dos 
años atrás estaba peleando el descen-
so, jugando el último partido frente a 
la Universidad de Concepción en Tal-
ca y, al año siguiente, estaba peleando 
el campeonato con un plantel similar. 
En la medida en que se puedan fijar ob-
jetivos comunes y que sean adquiridos, 
siempre habrá buenos resultados. No 
necesariamente tiene que ver con ser 
campeones, sino con otras cosas como 
el compromiso, la constancia y otras 
cosas que ayudan a mejorar el rendi-
miento deportivo”. 

Jorge Facchini, jefe de la rama de 
vóleibol del Deportivo Alemán, seña-
ló que “la convivencia es muy impor-
tante a la hora de transformar un gru-
po en un equipo, para que esa sea la di-
ferencia. Pero la estadía dentro y fuera 
de la cancha es otra cosa, no creo que 
necesariamente se tiene que convivir 
las 24 horas. ¿Probablemente eso ase-
gura el éxito deportivo? Sí, claro, eso 
asegura un ambiente sano, metas cla-
ras porque hay empatía y se busca el 
bien común, donde las metas grupa-
les están por encima de las metas in-
dividuales”.  

Además, añadió que “creo que eso 
ayuda a una convivencia y eso seguro 
va a llevar al éxito. Eso sí, el éxito visto 
como la posibilidad de lograr la meta, 
no necesariamente tiene que ser un re-
sultado compuesto, sino que tener la 
paz mental de saber que el grupo da lo 
máximo de lo que puede dar”. 

Patricio Briones, exjugador de bás-
quetbol y actual entrenador, afirmó 
que “la convivencia es fundamental a 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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bol, comentó que “primero, trato de ser 
muy claro con lo que quiero del grupo. 
Eso a los jugadores les da más claridad 
de lo que tienen que hacer. Eso sí, lo que 
siempre digo es que podemos ser los 
mejores o los peores, pero lo que no se 
tranza es el esfuerzo. No queremos de-
portistas perfectos, sino que esfuerzos 
perfectos, que todos den el máximo 
dentro de la cancha y en los entrena-
mientos. En base a eso, funcionamos en 
los proyectos que me ha tocado liderar. 
Hay harta conversación individual y 
colectiva porque liderar un grupo hu-
mano, independiente de la edad o el 
contexto, no es fácil. Si tienes 20 perso-
nas, son 20 personalidades distintas y 
20 realidades distintas con las que uno 
debe tratar de trabajar bien”. 

En esa línea, añadió que “el cuerpo 
técnico cumple roles distintos: por 
ejemplo, el preparador físico tiene una 
labor súper importante en lo que es el 
tema psicológico cuando no tienes 
psicólogo. Ir regulando las emociones 
del equipo también es importante y 
eso se hace con el cuerpo técnico y 
también los líderes. Hay líderes en lo 
deportivo y otros en lo humano, que 
son súper influyentes aunque a veces 
no sean titulares”. 

Al respecto, Patricio Briones afirmó 
que “principalmente se debe identifi-
car cuál es el rol que se tiene que cum-

tiene que tener la capacidad de adap-
tación al medio. Yo no puedo preten-
der acá en Chile que se comporten 
como fueron mis grupos de la Argen-
tina, porque hay que respetar la idio-
sincrasia de cada cultura. Sí hay que re-
conocer que hay países que tienen una 
educación deportiva más adelantada 
y más rica por años de desarrollo de-
portivo, como ves en Argentina o Bra-
sil. Creo que para consolidarse nece-
sitamos que los dirigentes que apo-
yan el deporte tengan una visión más 
horizontal y no tan vertical y que pue-
da dialogar con el dirigente y que los 
entrenadores busquen esta adapta-
ción a la idiosincrasia. Por ejemplo, 
estudio y deporte no es fácil acá”. 

 
Visión psicológica 

Alexi Ponce, psicólogo deportivo y 
directo de Go Focus, indicó que “en un 
grupo deportivo, las buenas relaciones 
pasan por un nivel profesional más 
allá de las amistades que puedan sur-
gir y pueden ocurrir, pero no es lo que 
se busca. Hay una primera etapa don-
de tienen que colaborar en pos de un 
objetivo, después cooperar, cohesio-
narse, que son fases que van viniendo 
de acuerdo a los tiempos de conviven-
cia”. 

En ese sentido, agregó que “hay un 
momento en que tengo que colaborar, 
cooperar, y en un grupo lo importante 
no es que cada uno haga su trabajo, sino 
que ayude a los demás también. Eso es 
parte de lo que los cuerpos técnicos tra-
tan de construir. El trabajo final es la 
suma de todas las partes, y se deben fo-
mentar los procesos grupales”. 

Sobre cómo lidiar con líderes de per-
sonalidades fuertes, Ponce señaló que 
“hay que ver si yo fomento tener distin-
tos tipos de liderazgo. Puede haber 
uno fuerte, donde hablo de una mane-
ra, y hay otros que se relacionan con las 
tareas, con los ejercicios, y puede que 
también aparezca uno más ligado a lo 
relacional, que es ‘bueno para el cama-
rín’. Se deben fomentar los distintos 
tipos y que no choquen entre ellos. Hay 
que apuntar al objetivo grupal, pero a 
través de las características individua-
les de cada persona que tiene una ma-
nera propia de enfocar la realidad”. 

¿Se llevan mejor los problemas si se 
gana? El psicólogo afirmó que “si el re-
sultado es asociado a lo que quieres 
como grupo, evidentemente que si 
consigues buenos resultados eso pue-
de tapar muchos conflictos. Y en situa-
ciones donde no se logran, los proble-
mas tienen una caja de resonancia 
mucho mayor, o pueden ser más difí-
ciles de manejar, porque aparecen rá-
pidamente. Aunque una problemáti-
ca puede aparecer siempre, en el equi-
po que gane, en el que le va bien, el que 
logra sus metas como en el que no 
gana. Lo que pasa es que a veces los re-
sultados permiten que no se visibilicen 
y pasen más inadvertidos”.  

plir. Cuando trabajamos con niños, 
por ejemplo, es importante que cada 
uno tiene un rol y no todos hacen lo 
mismo, buscando que todo tenga sen-
tido. Así, uno siempre va a encontrar 
la respuesta y se adaptará rápido, por-
que muchas veces el deportista quie-
re acaparar y ser el enfoque, pero hay 
que entender que existen jerarquías. 
Todo tiene que ver con hacer la lectu-
ra correcta de cuál es el rol y hacerlo de 
la mejor manera posible”. 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

En un grupo grande, a lo 
largo de una campaña, es 
normal que se presente 
algún problema. Sin 
embargo, cuando hay 
buenos resultados pueden 
pasar más desapercibidos. 

Siempre hay 
conflictos

La cultura de cada sociedad 
también influye en el tipo de 
convivencia que se lleve a 
cabo en un plantel. 

La idiosincrasia, 
un factor relevante
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MARCELO SALAS E 

IVÁN ZAMORANO 

fueron una dupla letal en 
la cancha, pero su 
relación no era de las 
mejores fuera de ella. 

 
La idiosincrasia 

La cultura o el tipo de sociedad, 
cómo es la población en general, tam-
bién incide en el tema. “El deportista 
nacional es más de sentimiento; nece-
sita reconocimiento, cercanía y que 
lo escuchen. En cambio, el europeo 
en general es más pragmático y sola-
mente va por el objetivo. Son dos for-
mas distintas pero ninguna es mejor 
que la otra. Yo siento que hay una ca-
rencia en el desarrollo de esos aspec-
tos porque generalmente los entrena-
dores nos enfocamos en la parte téc-
nica, dejando un poco de lado la 
convivencia, los valores”, dijo Raúl 
Umaña. 

Guillermo Jiménez indicó que “en 
base a mi experiencia, creo que no tie-
ne que ver con la nacionalidad, sino 
con la cultura que uno tiene. Me ha to-
cado convivir con extranjeros con muy 
mala cultura deportiva, otros total-
mente disciplinados con la cultura de-
portiva. En Chile he tenido el privile-
gio de conocer deportistas de alto ren-
dimiento que son totalmente 
comprometidos y otros que tienen el 
talento y no lo aprovechan. Creo que 
tiene que ver con lo que tiene la perso-
na como objetivo final”. 

Jorge Facchini afirmó que “yo no en-
tro en comparaciones, creo que uno 
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Figuras regionales 
del taekwondo se 
reencuentran poco a 
poco en la UBB

Escolar y UniversitarioTD

D
e alto nivel fue la 
competencia de 
taekwondo desa-
rrollada el pasa-
do sábado en la 

Universidad del Biobío. Fue la 
segunda fecha de competen-
cia que reunió a casas de estu-
dio como la Universidad de 
Concepción, Universidad An-
drés Bello, Universidad Fede-
rico Santa María, Universidad 
San Sebastián y la institución 
dueña de casa. 

Cabe destacar que la disci-
plina es una de las que más ha 

El sábado se realizó la segunda fecha regional de las Ligas 
Deportivas de Educación Superior, en un proceso de regreso 
paulatino a la normalidad. La Universidad del Biobío fue 
nuevamente sede e hizo gala del alto nivel organizacional 
para los estudiantes-deportistas regionales. Profesores 
destacan que estas instancias locales son claves para volver 
a sentir el deporte y mirar lo que se viene el 2023.

Dr. Carlos Matus C. 
Académico Facultad de Educación Ucsc

Durante las últimas dos déca-
das, la matrícula femenina en las 
carreras de pedagogía en Educa-
ción Física en Chile ha visto dis-
minuida su presencia: en 2005 el 
promedio de la matrícula total 
femenina fue de 35.6%, y la mas-
culina de 64.4%.  El 2012 fue el 
año más bajo, con solo 28.8%. En 
promedio, entre 2005 y 2019 la 
matrícula femenina fue de solo 
31.1%.  

La situación descrita es más 
aguda en universidades que no 
pertenecen al CRUCH, donde no 
se supera el 30% de matrícula fe-
menina. Estos resultados son par-
te de un estudio con financia-
miento del programa Fondecyt 
sobre perspectiva de género en 
Educación Física. 

La baja participación femeni-
na en esta carrera y en aquellas 
relacionadas a las ciencias del 
deporte no es solo una problemá-
tica nacional, ya que resultados 
similares se han registrado en 
Cuba, México, Costa Rica, Ale-
mania, España e Inglaterra, entre 
otros. Los datos nacionales 
muestran que existe una impor-
tante brecha de género que se 
asemeja a carreras del área STEM 
(alta presencia masculina).  

Que existan pocas mujeres ti-
tuladas en esta carrera implica 
que haya menos profesoras en el 
sistema escolar y en universida-
des, y también menos entrena-
doras. A esto se suman otros efec-
tos: la motivación de niñas y mu-
jeres, que no se ven reflejadas en 
profesoras o entrenadoras, afec-
ta en su participación en las cla-
ses de Educación Física y prácti-
ca deportiva, lo que se observa en 

los bajos niveles de actividad físi-
ca de la población femenina na-
cional (encuestas MINSAL y MIN-
DEP). 

La investigación también reali-
zó entrevistas a estudiantes y pro-
fesorado de Educación Física, a 
fin de determinar las causas de 
esta situación. Entre ellas se des-
taca los estereotipos de género 
de la carrera, pues sería una for-
mación profesional dirigida prin-
cipalmente hacia los hombres; la 
valoración social negativa de las 
pedagogías; que la promoción de 
estas carreras se realiza general-
mente con imágenes masculinas; 
que la asignatura de Educación 
Física y Salud en escuelas tiene 
enfoque androcéntrico (conteni-
dos más cercanos a los intereses 
de los niños y no de las niñas), y, 
además, se han identificado dis-
cursos sexistas de los profesores 
(hombres). Este tipo de situacio-
nes “aleja” y “desmotiva” a las es-
tudiantes con la asignatura de 
Educación Física, afluyendo pos-
teriormente en la elección de esta 
carrera.  

Algunas recomendaciones 
para abordar esta problemática 
incluyen que los contenidos y me-
todologías de la Educación Física 
escolar y universitaria sean desa-
rrollados desde una perspectiva 
de género, potenciando intere-
ses femeninos; promover una 
imagen de las carreras equilibra-
da, es decir, que se visibilicen mu-
jeres y hombres por igual (webs, 
afiches, redes sociales); emplear 
un lenguaje escrito y verbal in-
clusivo en la escuela y universi-
dad; y desarrollar instancias for-
mativas sobre género para el pro-
fesorado universitario y de 
educación escolar.

¿Por qué menos mujeres 
estudian Educación Física?

demorado en retornar a la nor-
malidad, sobre todo en lo que 
a regiones respecta. 

De hecho, este 2022 no se 
realizaron clasificatorias para 
torneos nacionales como en 
temporadas anteriores, sino 
más bien se buscó generar ins-
tancias locales de reencuen-
tro. La jornada inicial fue el 20 
de agosto pasado. 

Al respecto, Alejandro Saa-
vedra, profesor de taekwondo 
de la Unab, comentó que “este 
2022 solo tuvimos competen-
cias regionales pero las consi-
dero valiosas para volver a ac-
tivarse después de mucho 
tiempo. Otra cosa relevante es 

que ellos (sus dirigidos) vuel-
van a sentirse un equipo. Este 
es un deporte bien solitario e 
individual, pero el cohesionar-
se como grupo, sentir la adre-
nalina y la energía, es bien im-
portante”.  

Se espera que para 2023 
vuelvan los nacionales, lo que 
significa que “tendrán un reco-
rrido más largo, podrán viajar 
a otra ciudad a competir y eso 
será harto más interesante”, 
añadió. 

En la misma línea, Mauro 
Órdenes, profesor de la disci-
plina de la UBB, señaló que 
durante este tiempo “la pre-
paración ha sido bien compli-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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llegaron hasta la 
Universidad del Biobío 
para dar sus mejores 
golpes en la disciplina 
olímpica.

Cientos de 
competidores

El 2022 se considera de 
transición para el 
taekwondo. El próximo 
año volverían los 
torneos a nivel país.

Esperan por 
los nacionales

cada, después de un parón por 
la pandemia. Los chicos vie-
nen con una carga académica 
bastante ardua; muchas prue-
bas, muchos compromisos 
académicos que a muchos les 
impide hacer su entrenamien-
to en forma regular”. 

Incluso, Órdenes se atreve a 
proyectar que “el retorno a la 
normalidad nos va a costar un 
año más. El año pasado co-
menzamos después de haber 
estado paralizados dos años, 
estamos todavía volviendo”.  

En lo deportivo, se desarro-
llaron alrededor de 50 peleas 
en damas y varones, categorías 
principiantes, medios y avan-
zados, posterior a un pesaje 
realizado en la Universidad del 
Desarrollo. 

La larga jornada se desarro-
lló en el gimnasio de la Univer-
sidad del Biobío, institución 
que a estas alturas ya es la sede 
regional del taekwondo. “Esta-
mos contentos porque la rama 
deportiva de esta universidad 
coloca todo. El sacrificio de 
ellos es importante y lo han 
hecho siempre para todas las 
universidades. Eso me pone 
feliz y orgulloso”, declaró Mau-
ro Órdenes. 

Según cuenta el estratega, se 
presentaron con seis depor-
tistas debido a bajas por pro-
blemas médicos. “Pese a todo, 
están acá representando a la 
universidad de forma adecua-
da”, indicó. 

Por otro lado, Unab dijo pre-
sente con 15 competidores, y 
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su director técnico detalló que 
“nosotros tenemos varios en-
trenamientos a la semana, los 
chicos han estado regulares, 
les gusta lo que hacen, así que 
estamos felices”. 

Por temas generacionales 
debido a la falta de competen-
cias, Saavedra recalcó que 
“para algunos es la tercera vez 
que representan a la universi-
dad y para otros la primera. 
Ellos se están fogueando, están 
conociendo lo que es estar 
dentro del tatami luchando”. 

“Lo complejo de trabajar en 
estas selecciones universita-
rias es que cada uno tiene que 
compatibilizar el deporte y los 
entrenamientos con los estu-
dios de sus respectivas carre-
ras, pero ellos han sido regula-
res, así que nos pone a todos 

encontrarse con la tecnolo-
gía dispuesta en esta clase de 
torneos, donde destaca el 
peto electrónico que funcio-
na de manera digital con sen-
sor y, según explican, trae 
consigo una nueva forma de 
golpear y entenderse con los 
aparatos en el cuerpo. La ma-
yor dificultad tiene que ver 
con el valor de dichos ele-
mentos, que se traducen en 
millones de pesos. De esa for-
ma, se vuelven incosteables 
para las escuelas donde los 
jóvenes entrenan semanal-
mente, por lo que sus prime-
ros encuentros son una vez 
ingresan al tatami competiti-
vamente.  

Sin duda, la experiencia or-
ganizada por Ligas Deporti-
vas de Educación Superior 
(LDES), Instituto Nacional del 
Deporte (IND) y Mesas Regio-
nales fue más que positiva en 
el contexto ya descrito. Así, 
simboliza primeros pasos para 
mayores instancias, donde de 
seguro veremos representan-
tes del Biobío en lo más alto de 
los podios del país.

contentos venir con un equipo 
relativamente numeroso”, 
agregó.  

Profundizando en lo téc-
nico, para todos los peleado-
res en general fue un desafío 
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FERNANDA VILCHES, NADADORA DE LA  
UNIVERSIDAD ANDRÉS BELLO

T
iene 22 años y actual-
mente se luce en la zona 
cada vez que entra a una 
piscina. Sin embargo, su 
historia en el agua nace 

cuando era muy pequeña, especí-
ficamente a los 11 años de edad 
mientras estudiaba en el Colegio 
Montessori de Talca. Lo que la lle-
vó a atreverse siendo tan joven no 
fue una tradición familiar o el im-
pulso de un tercero, sino más bien 
una curiosidad casi infantil. “Exis-
tía el taller de natación de mi cole-
gio, yo era chica y pensé: ‘Que en-
tretenido nadar en invierno en una 
piscina calentita’”, ríe.  

De ahí en más, vinieron cosas 
importantes. “Entré por casuali-
dad a un buen equipo y a los seis 
meses estaba yendo a mi primer na-
cional, coincidió justo”, comenta. 
En ese contexto, participó de nacio-
nales de invierno, verano, Copa Ita-
lia, Copa España y varios otros tor-
neos de envergadura. Pero no solo 
representó al Montessori, sino que 
también estuvo en el Centro de En-
trenamiento Regional de Talca. 
 
Alejamiento de la actividad 

Su carrera en la natación no ha 
sido típica. “Estaba entrenando 
mucho, practicaba 21 horas a la se-
mana y me gustaba pero, a la vez, 
me aislé mucho: estudiaba y entre-
naba demasiado, porque también 
mi colegio era súper exigente. Por 
todo eso me alejé de mis amigos y 
mi vida en general”, reflexiona. Así, 
tomó de manera madura la difícil 
decisión de ocupar su tiempo en re-
tomar otras áreas de su vida. 

“Pasé por un momento difícil de 
desmotivación, una especie de de-
presión deportiva”, profundiza. 
“Me salí a los 15 o 16. Extrañé har-
to, aunque de repente iba a nadar 
porque me llamaban a competir 
sin estar entrenando, y por suerte 
siempre mantuve mis tiempos. Mi 
año de oro fue el 2012 y nunca vol-
ví a tener una temporada así, pero 
siempre sostuve las buenas mar-
cas”, destaca Fernanda. 
 
“Hay algo que nos une” 

Finalmente ocurrió lo inevita-
ble: retornó a los entrenamientos 
de manera regular, dejando atrás el 
alejamiento tomado hace unos 
años. Tenía 18 años y aún mucho 
por entregar en todo ámbito. Ade-
más de lo netamente competiti-
vo, esta disciplina acuática ha to-
mado una enorme relevancia en la 
construcción de relaciones. 

“Mis amigos siempre han sido de 
la natación, también los pololos que 
he tenido han sido deportistas. Mi 
círculo siempre ha sido de esa área, 
más que del colegio o la universidad. 

Pasó sus 
primeros años en 
Talca y hoy tiene 

su vida en 
Concepción. Más 
allá de ciudades, 
el agua siempre 

ha sido su 
hábitat natural. 
Ahora, cuenta y 

analiza lo que va 
mucho más allá 

de la natación.

FOTO: FERNANDA VILCHES.

jar las notas, con el deporte las su-
bes. Como lo tengo de prioridad, in-
tento aprovechar otros momentos 
para estudiar y después poder ir a 
nadar”, añade. 
 
Visión del panorama 

El cúmulo de experiencias que 
trae consigo, pese a su corta edad, 
hace que Francisca tenga claridad 
de la realidad penquista en torno 
a su deporte. “En Concepción no 
hay mucha natación. De hecho, 
casi la única piscina que hay está en 
mi universidad y, como es privada, 
no todo el mundo puede nadar ahí. 
No hay mucha cultura de esto, por 
así decirlo. En Talca o Santiago es 
otro mundo, entonces hay mucha 
más competencia”, considera. 

Y agrega: “Se puede vivir del de-
porte pero es súper sacrificado. En 
su momento tuve la posibilidad de 
esforzarme un poco más y llegar a 
la selección o concentrados, pero 
las cosas se dan por algo. Es harta 
la exigencia y agradezco que haya 
sido así porque soy súper extre-
mista con mis cosas y, cuando me 
obsesiono con algo, me obsesiono 
mucho y, es tan difícil, que es me-
jor decir ‘no’”. 

Por eso, tiene claro que a futuro 
buscará desplegarse como profe-
sional de la obstetricia y mantener 
el nado en paralelo. De hecho, sos-
tiene el sueño de estudiar en el ex-
tranjero alguna especialidad en 
torno a su carrera, ojalá en una 
universidad donde sea posible ejer-
cer la natación y representar dicha 
casa de estudios, similar a su actua-
lidad en Unab. 

Mientras piensa concretamente 
en aquel deseo, también recuerda 
que por lo que ha tenido oportuni-
dad de conocer en el Biobío, se le 
ha cruzado por la mente la opción 
de formar un club, con el cual más 
deportistas como ella tengan acce-
so a competir en distintos lugares. 

Hoy por hoy, entrena lunes, 
miércoles y viernes, complementa-
riamente con el gimnasio al cual 
asiste cuatro veces a la semana 
para realizar otro tipo de ejerci-
cios. “Antes era más, pero uno en-
tiende que está en otra etapa de la 
vida y tiene que cumplir con otras 
cosas”, cierra. 

Hace muy poco, en el polidepor-
tivo de la Universidad Andrés Be-
llo, se robó todos los clicks fotográ-
ficos debido a su destacada parti-
cipación a nivel universitario. 
Participaron DUOC, U. de Las 
Américas, U. de Concepción y la se-
lección de la institución local, a la 
que representó con maestría ga-
nando en 50 metros libres, 50 me-
tros espalda, 50 metros mariposa, 
posta libre y posta combinada.

Escolar y UniversitarioTD

11 años de 
grandes logros 
dentro y fuera 
de la piscina
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Hay algo que nos une, entonces se sien-
te una conexión distinta”, confiesa. 

En lo familiar, manifiesta que hay 
gente clave que ha estado junto a ella en 
todo este camino. “Siempre ha estado 
pendiente mi abuelo. Desde que soy 
chica él ha sido súper importante; me ha 
acompañado a Santiago, cuando era 
pequeña se levantaba temprano, me 
iba a dejar, me alojaba en su casa y, has-
ta ahora, está siempre atento”, narra.  

En la misma línea, apunta que “tam-
bién han sido importantes mi papá, mi 
mamá, mis amigos y el círculo con el 
que estoy entrenando. Eso sí, con el 
paso del tiempo me he vuelto más in-
dependiente en ese sentido, he tenido 
varias competencias donde voy sola o 
con mis compañeros, no necesaria-
mente con alguien que me vaya a ver. 
Son tantas competencias que no siem-
pre se puede”. 

Por otro lado, su vida también ha es-
tado unida desde siempre con Con-
cepción. Pese a vivir en Talca por lar-
gos años, viajaba frecuentemente a vi-
sitar a su padre, quien vivía acá. Al 
terminar sus estudios de enseñanza 
media, se trasladó completamente al 
Biobío, donde llegó a San Pedro de la 
Paz con el sueño de estudiar y conti-

nuar su desarrollo deportivo en com-
pañía de su familia, justo cuando coin-
cide a la vez un traslado de trabajo de 
su madre a la zona.  

En la Universidad Andrés Bello, don-
de actualmente cursa quinto año de 
Obstetricia, encontró una enorme mo-
tivación y apoyo para crecer en la na-
tación. “Acá tuve la suerte que tienen 
muy buenos polideportivos en todas 
sus sedes, es muy bacán. Tienen una 
piscina súper bella y muy buena in-
fraestructura y equipos. Ahora debo ir 
a Santiago a una ceremonia de depor-
tistas de la universidad y para ellos es 
primordial que yo esté ahí”, señala.  

Asimismo, enfatiza en que “la ‘U’ se la 
juega harto porque para ellos son muy 
importantes los deportistas. De hecho, 
yo tengo beca deportiva y mucha otra 
gente también. Por lo mismo, varios de 
los mejores deportistas de Chile estu-
dian en la Unab porque les dan las faci-
lidades para estudiar y entrenar al mis-
mo tiempo”. No obstante, esto último 
nunca ha sido impedimento para ella. 

“En lo personal, mi colegio era súper 
exigente, entonces siempre estuve acos-
tumbrada a un ritmo de estudio súper 
fuerte. Y el deporte ayuda mucho a or-
ganizarte con los tiempos, más que ba-
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FútbolTD

Campanil femenino se aleja de playoffs
El conjunto femenino auricielo 

sumó ayer su tercera caída en la 
segunda fase, pero sin duda la más 
dolorsa. Fue por la fecha 5 ante U. 
Católica, cuadro que no conocía 
de alegrías en la postemporada. 

U. de Concepción no se encontró 
nunca en la cancha, y pecó de la 
poca claridad en ataque y un grue-
so error defensivo que selló la caí-
da cuando más hacía méritos. 

La UC abrió la cuenta tempra-

namente a través de un golazo de 
Catalina Martabit, quien disparó 
desde afuera del área para batir a 
Yessenia Jorquera. La propia arque-
ra forera erró un pase en la salida en 
el segundo tiempo y Millaray Cor-
tés aprovechó con arco casi vacío. 

Paula Andrade intentó remon-
tar el marcador y así llegó el des-
cuento de Micaela Toloza, pero no 
fue suficiente. El próximo clásico 
ante Fernández Vial será clave.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

U
niversidad de Con-
cepción recibe hoy a 
las 20:00 horas a De-
portes Copiapó por la 
ida de la primera fase 

de la liguilla del Campeonato As-
censo. 

“Para todos era casi imposible. El 
objetivo era salvar la categoría, pero 
nosotros como cuerpo técnico te-
nemos objetivos mayores (...) no po-
díamos ponernos metas bajas. La 
nuestra era clasificar a la liguilla”, 
dijo Miguel Ramírez tras el triunfo 
frente a San Luis, el último rival de 
la fase regular y ante el que firmaron 
su pase a la liguilla de ascenso. 

Y claro, Universidad de Concep-
ción parecía destinada a pelear por 
la permanencia antes de su llegada. 
Despúes y, luego de una notable 
campaña, el hambre creció. Aún así, 
ciertos resultados, como la igualdad 
en casa ante Wanderers, parecían 
dejar a los auricielos definitivamen-
te fuera de todo. Pero no. Se dieron 
otros marcadores, el equipo persis-

“Nada es imposible”: UdeC va  
por el primer golpe en liguilla

Esta noche comienza la postemporada para los auricielos, 
ante un rival que asoma como muy peligroso. 

tió y esta noche llegó el momento de 
enfrentarse al tercer mejor equipo 
de la temporada. 

El conjunto nortino, dirigido por 
Héctor Almandoz, fue uno de los 
más sólidos y de los más vistosos en 
cuanto a fútbol a lo largo del año, 
por lo que aparece como el hueso 
más duro de roer sin contar a Co-
breloa, que espera en la final. 

De cuidado son jugadores como 
Jorge Luna, Juan Jaime -regresa tras 
suspensión- y el ex forero Maximi-
liano Quinteros. Este último, de he-
cho, tiene once tantos en un equipo 
que tiene el tercer mejor ataque de 
la categoría. Desde el banco gene-
ralmente vienen experimentados 
como Leonardo Povea e Isaac Díaz, 
que ya conocen estas instancias. 

Los de “Cheíto” han demostrado 
capacidad de sacar resultados sin 
lucir, pese a que también saben lo 
que es jugar bien, y el de este lunes 
será un enfrentamiento de dientes 
apretados. “Ya estamos en liguilla y 
vamos por el premio mayor. Nada es 
imposible”, advirtió el estratega.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RECIBE A COPIAPÓ A LAS 20:00 HORAS

EN EL ESTADIO DE LA U. DE CONCEPCIÓN las locales cayeron ante las 
“cruzadas”. En la penúltima fecha chocan con Fernández Vial. 

UdeC Copiapó

EEstadio:  Ester Roa Rebolledo Hora: 20:00 ÁÁrbitro: Matías Quila

Dt: Miguel 
Ramírez

Saavedra

Lauler

Godoy

Saldías

Contreras

Tiznado

García

Piñones

Quinteros

León

Bandez

Luna

Medel

Jaime

Espinoza

Molina

Canales

ContrerasAbarzúa

González

García Guerreño

El historial:

Dt: Héctor 
Almandoz

El Campanil y el León de Atacama se han visto las caras en cuatro 
ocasiones. UdeC ganó solo en una y las restantes fueron para los 
nortinos. Durante el 2022 cada uno se impuso cuando fue local.

Ojo con:
Esta etapa del Campeonato Ascenso contará con VAR. La herra-

mienta tecnológica solo está en la máxima categoría y desde semi-
finales de Copa Chile. Ayer debutó en el Puerto Montt - San Felipe.

Posición

6°
Puntos

46
Rendimiento 

32%

Posición

3°
Puntos

52
Rendimiento 

50%PG PE PP DIF 
12 10 10 +8

PG PE PP DIF 
15 7 10 +12

1
U. CATÓLICAU. DE CONCEPCIÓN

2
Estadio Universidad de Concepción 
Público no controlado 
Árbitro Jacqueline Vargas

GOLES

86’ Toloza 11’ Martabit 
69’ Cortés
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Santoral:  Ernesto-ina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/18 8/26
LOS ÁNGELES

10/30
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

9/28
TALCA

11/26
ANGOL

4/23
TEMUCO

7/22
P. MONTT

12/15
MARTES

11/14
MIÉRCOLES

12/15
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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